

○委員長(山田俊男君) 理事会で協議させていた
く御検討ください。

○紙智子君 続いて、TPPの問題ですけれども、十一月二十五日から二十七日まで、オーストラ

リア・シドニーで閣僚会議、十一月はAPECの会議があると。妥結に向けて、日本は関税の引下げで更なる譲歩を提案しているんじゃないとか不

安の声が出されております。国会決議では、重要五品目の除外なしで再協議を明記して、それができないときは撤退を求める。

大臣に研議をしておきたいんですけれども、民
主党のTPP対策本部長のときに、重要五品目の
五百八十六品目の中で譲れるものはないかどうか
ということをめぐって具体策を検討されたとい
うことです。

報道がありましたけれども、その立場というのはこの農水大臣になられてからも変わらないんですね。どうか、変わるものでしょうか、いかがでしょ

が最終的に議論になると思います。
しかし、私どもとしましては、五百八十六品目
でどういう形で守り抜くかということからすれば、
今の輸入の実態等も調べておかなきやならない
こと、こういうことであります。私は守り抜く
ためにどういう実態かということを精査したと
これが実態であります。

○紙智子君 私は、守り抜くという立場であります。もう余地なく、一つもやっぱりそれは譲れないと、動かせないということをはつきり言えばそれでいいことだと思うんです。まさか、一桁台まであつたとしても、関税率を残したということをもって守られたなんということはないだろうなとういうふうに思うわけですね。

我が党は、TPPというのは原則関税撤廃といふのがありますから、それで米国政府に限らず、

かの交渉参加国もその原則の立場を維持しているわけですよ。前回の日米一国間の交渉においても、その原則をまた再び日本に対して確認をしているというわけで、まとめようとする妥協策自身が、日本の農業はもちろん、地域の崩壊につながりかねないということを考えれば、私は一日も早く撤退すべきだということを求めておきたいと思います。

それで、最後の質問になります。ピキニ被曝の問題について質問いたします。

三月一日にアメリカが行つた水爆実験で第五福竜丸が被災したことは多くの皆さんが知つてゐるところです。しかし、アメリカが当時六回にわたつて行つて居た暴食で、第二次雷電丸も多くの日本

て行つた水焼実験で第五福龍丸以外の多くの日本の漁船と漁船員が被曝したことは余り知られておりません。

太平洋核被災支援センターの山下正寿事務局長は、高校の教師をしながら、水爆実験に遭遇した乗組員の聞き取りや関係資料を調査しました。そ

その結果、被災した漁船が延べ一千隻、船員は約一人になることが明らかになりました。厚生労働省によると、漁船の半数以上が倒壊してしまったのです。

雀に一組に要請に私も行きましただけれどもマク
ロ船第二幸成丸の乗組員の方一組だつたんですけ
れども、その人は、自分も灰をかぶつたと、四十

代から毎年のように仲間が亡くなっている。私も白血病や胃がんになつたということで実情を語りました。

アメリカの水爆実験で被災した船が第五福竜丸だけになかつたということを大臣は御存じでしょうか。そしてまた、この問題は日本の漁業や水産

業に深刻な影響を与えたと思いますけれども、この二点について大臣の見解をお聞きいたします。大臣の見解をお聞きいたします。短くお願ひします

○政府参考人(本川一善君) 今年一月に情報開示請求を受けまして、我々調査をいたしましたところ、情報開示請求としては、一九五四年から六〇

年までに水産庁で作成したビキニ核実験に関するする文書一覧、一式というのを要求をいたしました。

が公表されて、日本の外務省も資料を開示しました。私は七月にこの太平洋核被災支援センターと一緒に厚生労働省に交渉に行きました。七月に言つて九月に回

答がありました。今までないと言つていたその資料が初めて出てきたわけです。三百四点、分厚いファイル三冊、B4で一千九百枚です。當時、

山原議員の質問に対し、まともな調査もしないで、ないと言つてはいた、というふうに答弁したことは、国会議員の質問を愚弄するものだといふふう

うに本当に怒り感じました。

農水省官、それから津井水産部長官の名前が随分出てきます。そして、ビキニ水爆実験による直接受害に関する件、これ、昭和二十九年の五月一

日 水産厅といふマル秘文書や ピキニ島による乳の汚染、それから農作物の汚染に関する調査、これ農水省の技術の研究所が出しているんですけ

れども、こういう文書も含まれていてるわけですよ。

されたわけですから、是非農水省としても改めて調査をして資料を公表すべきだと思いますけれども、いかがでしようか。ちゃんと大臣にお願い

いしますよ。二人、はい、じゃお願いします。
○政府参考人(本川一善君) 先ほども少し申し上げましたが、当社、五十一手当社です。山原左

いにしかな
生から御質問をいたいたとき、もう既にその
当時で御存年限二十年を超えておりまし
た。當時の御存年限二十年を超えておりま
した。

で、倉庫も一応説へたんだどうと思ひますか、且
元に資料がなかつたのですから、担当課長が、
「水産庁においては残念ながら現在のところ手持

「資料はございません。」という答弁をさせていただいたところでございます。

かつたということです。ただ、このよう
に国会で、古い資料でござりますけれども、国会
で質問をいたいたこともありますので、再度水準
産庁の倉庫を調査させていただきたいと考えてお

ります。

○国務大臣(西川公也君) 水産庁長官から申し上げたとおり、また倉庫を捜させていただきたいと、ここは申し上げておきます。そういうことで、水産庁が今の御趣旨に沿って再度調査をするところ、こういうことを約束させていただきたいと思います。

○紙智子君 よろしくお願ひします。

過去のことに対するお願いです、非常に大事な問題なので、よろしくお願ひいたします。質問を終わります。

○委員長(山田俊男君) 本日の調査はこの程度にとどめ、これにて散会いたします。

午後四時一分散会

旗
示

(第3種郵便物認可)

船波炎被三

日本共産党の紙「新日本」は16日、参院農水委員会で、厚生省が9月に初めてシギニ被災船にかかる文書を公開したりと取材し、「農水省としてかねて調査し、資料を公表すべきだ」と切りかみした。西川公也農水相、木川一善水産庁長官が衆口同音に「再び倉庫などを聞く形態」へ答えた。

紙議員は、質問の冒頭、「遺憾である」と答弁した。アーリカが1914年の3月から2月間に太平洋・ビキニ環礁で6回も進行した水爆実験に遭遇した日本の漁船が東京港外にあり、西川豊水相の見解を語らし始めた。西川豊水相は「漁師、漁業者に迷惑をかけたことは遺憾である」と答弁した。

国務大臣と、各省庁の役人、水産庁からは清井(正)長官の名前があります。

20.4.1 紙議員が示したのは、
「極秘」と印字された5月
6日の第十回会合記録に添
付された水産庁資料です。
「ヒキニ水爆実験による直
接損害に関する件」及び第
五種電丸を含めた17隻の損
害額の表です。(写真)

回数は十回、NQは第五回で、第一回は「第五回 章題は『山中行路』、題目は『第五回 章題は『山中行路』』」とある。

「水産庁の」眞井長
吉の手記で、終盤の調
査報告の記述がおりたが。

たじては、第十六回会合
(8月10日) の記録に於て
「因内財貨指置について清
井長官より左の報告があつ
た。」と、先に内舟を行つた
三十二隻と後の一一千艘の
漁獲物を陸運した漁船の損
害について前回同様の算式
で内舟すべく大蔵省と折衝
せられたものである。

「清井長官より」「水産
庁より」もした資料、文書
が残っていないからビキニ
被災の全容解明や被災者救
済の視点からも徹底した調
査が次がやません。

農水相ら「再度調べる」
紙議員追眞及